

# **„Hartz IV“ im Spiegel der Öffentlichkeit – Öffentliche Meinung als Erklärungsfaktor für die Stabilität der sozialen Sicherung von Arbeitslosen in der Ära Merkel**

Christof Wittmaack<sup>1</sup>

## **Zusammenfassung**

Die Ära Merkel ist eingerahmt von den Hartz-Reformen und der Einführung des Bürgergelds. Während ihrer Amtszeit kam es lediglich zu inkrementellen Reformen im Bereich der sozialen Sicherung von Arbeitslosen. Dieser Beitrag untersucht, ob und inwieweit die öffentliche Meinung diese Policy-Stabilität erklären kann. Auf Basis von repräsentativen Deutschlandtrend- und Politbarometer-Umfragen, die zwischen 2005 und 2021 zur Bewertung der sozialen Sicherung von Arbeitslosen erhoben wurden, identifiziert er drei zentrale Befunde. Die nachlassende Salienz des Themas, die zunehmende Akzeptanz des bestehenden Systems sowie eine breite Unterstützung für zentrale Elemente des Policy-Regimes haben zur Stabilität beigetragen.

## **Abstract: “Hartz IV” in the Public Eye - Public Opinion as an Explanation for the Stability of Social Security for the Unemployed in the Merkel Era**

The Merkel era is framed by the Hartz reforms and the introduction of the citizen's income. Her tenure saw only incremental reforms in the area of social security for the unemployed. This contribution examines whether and to what extent public opinion can explain this policy stability. Based on an analysis of representative Deutschlandtrend and Politbarometer surveys on the issues of social security for the unemployed between 2005 and 2021, it identifies three key findings. The decreasing salience of the issue, the increasing acceptance of the system and broad support of central elements of the policy regime have contributed to its stability.

JEL-Klassifizierung: J08, J48, J65

---

<sup>1</sup> *Wittmaack*, Christof, Universität Bremen, SOCIUM Forschungszentrum Ungleichheit und Sozialpolitik, Mary-Somerville-Straße 7, 28359 Bremen, [wittmaack@uni-bremen.de](mailto:wittmaack@uni-bremen.de).